



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

5 de octubre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,259,738

Covid-19 Muertes: 115,245

Los estudiantes de CABA y provincia de Buenos Aires tendrán un fin de semana largo de 5 días

Los estudiantes de CABA y la provincia de Buenos Aires tendrán un fin de semana largo de cinco días. Es porque las escuelas --tanto las estatales como las privadas-- van a hacer una jornada de capacitación obligatoria para sus docentes, y están notificando a los padres por correo electrónico de la suspensión de las clases, en algunos casos para este jueves y en otros para el próximo martes, sumando un día más al feriado. En la provincia de Buenos Aires, la capacitación incluye a los equipos directivos, docentes y de orientación escolar por el Programa ATR. Se trata de un programa destinado a que los alumnos que en la pandemia se atrasaron reciban acompañamiento.

La Dirección General de Escuelas convocó a 30 mil docentes para hacer este trabajo de acompañamiento escolar, que se extenderá hasta marzo de 2022. El programa incluye clases presenciales a contraturno y los días sábados para los estudiantes con trayectorias educativas más críticas así como para los que necesiten afianzar contenidos o rendir materias previas.

Desde la Dirección General de Escuelas señalaron que el objetivo de la jornada es consolidar este mecanismo de recuperación de aprendizajes. Agregaron que las jornadas fueron planificadas en estas fechas "atendiendo a la importancia de la organización pedagógica del último tramo del bienio 2020-2021 y procurando una mejor organización de las familias en el marco de los próximos feriados".

<https://www.pagina12.com.ar/372741-los-estudiantes-de-caba-y-provincia-de-buenos-aires-tendran->

Bolivia

Covid-19 Casos: 501,179

Covid-19 Muertes: 18,762

Opositores convocan a una marcha y una huelga para el próximo domingo y lunes

Partidos y dirigentes opositores de Bolivia convocaron a una marcha y a una huelga el domingo y lunes próximos, para exigir al Gobierno el fin de lo que califican de persecución política de funcionarios del exGobierno de facto que detentó el poder tras el golpe de Estado contra el expresidente Evo Morales de 2019.

El Comité Cívico de Santa Cruz (CCSC), una poderosa organización política-empresarial, convocó a una "gran marcha" para el próximo domingo 10 y a una huelga nacional para el lunes 11, con el pedido central de libertad para la expresidenta de facto Jeanine Áñez.

Al llamado se unieron los expresidentes de derecha Carlos Mesa (2003-2005) y Jorge Quiroga (2001-2002), el gobernador de la rica región de Santa Cruz (este), Luis Fernando Camacho, y representantes del colectivo Consejo Nacional de la Defensa de la Democracia (Conade).

<https://www.telam.com.ar/notas/202110/570704-bolivia-convocatoria-marchas-opositores.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 21,459,117

Covid-19 Muertes: 597,723

Comisión del Senado acusará a Bolsonaro de múltiples delitos contra la salud

El instructor de la comisión del Senado brasileño que investiga la gestión del Gobierno frente a la covid, Renán Calheiros, afirmó este martes que el presidente, Jair Bolsonaro, deberá responder por múltiples delitos contra la salud pública.

"Con certeza, el presidente Bolsonaro será imputado por todos los delitos que cometió", declaró Calheiros poco antes de una de las últimas audiencias de la comisión, que desde abril pasado investiga las posibles omisiones en que pudo haber incurrido el Gobierno frente a la pandemia, que ya ha matado a casi 600.000 brasileños.

La comisión parlamentaria fue instalada en abril pasado y desde entonces ha descubierto indicios de numerosas irregularidades, que van desde la apuesta del Gobierno por remedios sin eficacia contra la covid hasta posibles asuntos de corrupción en la negociación de las vacunas contra el coronavirus.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-brasil_comisi%C3%B3n-del-senado-acusar%C3%A1-a-bolsonaro-de-m%C3%BAltiples-delitos-contra-la-salud/47004422

Chile

Covid-19 Casos: 1,656,602

Covid-19 Muertes: 37,494

El maldito dinero: la debilidad del Presidente que reinstala la amenaza de la acusación constitucional por el caso Dominga

La controversia ética entre el Presidente Sebastián Piñera y sus negocios no es nueva, y ha sido una especie de sombra constante en sus dos periodos presidenciales: el caso Enjoy, sus lazos con inmobiliarias cuyos edificios resultaron dañados en el terremoto del 2010, su resistencia a vender Latam y Chilevisión, sus fideicomisos incompletos, el escándalo de Exalmar y minera Dominga, son algunos ejemplos. Esta última ha sido una de las piedras en el zapato del Mandatario en sus dos administraciones, tanto por sus lazos económicos con la minera, que deshizo el 2010, como por la posible influencia que pudo tener, durante su Gobierno, en el proceso de aprobación del proyecto minero.

El nuevo impulso que volvió a poner en entredicho al Jefe de Estado lo dio Pandora Papers, que –como lo indica su nombre– ha sido una verdadera caja de Pandora de información respecto a negocios en paraísos fiscales británicos realizados por artistas y líderes mundiales, entre los que está el Mandatario chileno y su familia. Según Ciper y LaBot –que ventilaron los detalles de los movimientos de la familia presidencial con la venta de acciones de Minera Dominga a uno de sus amigos cercanos, Carlos Alberto Délano–, fue en diciembre del 2010 cuando la familia Délano compró la participación de todos los otros socios de Minera Dominga por la suma de US\$ 152 millones, que incluyó las acciones de la familia Piñera Morel. Parte de dicha operación se realizó en Chile (US\$14 millones), pero la transacción mayor se efectuó en las Islas Vírgenes Británicas y fue por US\$138 millones, que se pagarían en 3 cuotas, estando la última sujeta a que no se cambiaran las reglas del juego para el proyecto. De ahí es que resurgieron las dudas sobre cuánto pudo influir el Presidente Piñera en el camino de aprobación de este proyecto.

El caso evocó un puntapié inicial que se dio el 2017, cuando BioBioChile entregó las primeras luces de esta relación económica entre el Presidente y la empresa minera, y que abrió paso a que en marzo de dicho año se instalara en la Cámara de Diputadas y Diputados la "Comisión Especial Investigadora de eventuales irregularidades, errores o vicios en actuaciones de funcionarios públicos en relación al proyecto minero Dominga, en la Región de Coquimbo", cuyas conclusiones se entregaron en septiembre del 2017. Estuvo presidida por el diputado Raúl Saldívar (PS) y entre sus integrantes estaban también los actuales candidatos presidenciales Yasna Provoste y Gabriel Boric. El actual abanderado de Apruebo Dignidad no acudió a ninguna de las sesiones, mientras que otros parlamentarios tuvieron una escasa presencia también en el espacio.

<https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2021/10/05/el-maldito-dinero-la-debilidad-del-presidente-que-reinstala-la-amenaza-de-la-acusacion-constitucional-por-el-caso-dominga/>

Colombia

Covid-19 Casos: 4,960,641

Covid-19 Muertes: 126,372

Papeles de Pandora: piden renuncia a jefe de DIAN Colombia

En Colombia la investigación sobre paraísos fiscales denominada los Papeles de Pandora ha mostrado una paradoja: el encargado de investigar a los evasores de impuestos en el país aparece en la lista. Se trata de Lisandro Manuel Junco Riveira, director de la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN), a quien varios congresistas de oposición le han exigido su renuncia.

Junco constituyó junto a su esposa en 2016 la empresa Cyber Security System Company en Estados Unidos y en ese mismo año habría pagado 940 dólares a SFM Corporate Services, con oficina en Dubai, según facturas obtenidas por el International Consortium of Investigative Journalists (ICIJ por sus siglas en inglés) que dieron origen a los Papeles de Pandora, cuyo capítulo en Colombia fue revisado por el diario El Espectador y la plataforma periodística CONNECTAS.

De acuerdo con esas facturas, Cyber Security System Company habría pagado por “una cuenta bancaria en Chipre” y una “oficina virtual” en Londres.

<https://apnews.com/article/noticias-9787d312e5dd0fb078a637ab76eb6552>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 533,878

Covid-19 Muertes: 6,413

Derecho a la desconexión y medición de productividad obligan a reformular teletrabajo

Un año y medio después de que se detectara el primer caso de Covid-19 en Costa Rica, es un hecho que el teletrabajo llegó para quedarse.

Producto de esa experiencia, también es claro que existen vacíos legales que deben llenarse cuanto antes, con el objetivo de evitar abusos laborales y afectaciones a las empresas, según varios especialistas consultados por [LA REPÚBLICA](#).

El derecho a la desconexión, ¿cómo medir la productividad de los colaboradores y cómo constatar las horas de trabajo extra que son reportadas?, son algunos de los problemas que se han generado en la práctica.

Cuba

Covid-19 Casos: 891,447

Covid-19 Muertes: 7,580

Cuba reabre sus aulas

Exquisitamente alistado gracias a la Oficina del Historiador de La Habana, este lunes el Instituto Politécnico “Carlos Rafael Rodríguez” fue la institución donde tuvo lugar, con la presencia del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, el acto de reinicio del curso escolar 2020-2021.

Ubicado en las calles Monte y Zulueta, del municipio capitalino de la Habana Vieja, el Instituto de altísimo puntal y varios niveles –donde los empeños restaurativos llegaron hasta el mínimo detalle, donde el trabajo dejó relucientes las maderas y mármoles de la escalera principal, cada cristal y tonalidad en las paredes- hará posible que se impartan allí clases de Contabilidad, y que para el mes próximo se sume la materia de Bibliotecología, con lo cual la matrícula ascenderá a 195 alumnos de distintos municipios.

Así lo detalló en el acto de reanudación del curso, Yoania Falcón Suárez, directora provincial de Educación en la capital, quien tuvo a su cargo las palabras principales de la actividad, la cual contó también con la presencia del viceprimer ministro Jorge Luis Perdomo Di-Lella, y el primer secretario del Comité Provincial del Partido en La Habana, Luis Antonio Torres Iríbar. Igualmente se encontraban presentes la ministra de Educación, Ena Elsa Velázquez Cobiella; el Gobernador de La Habana, Reinaldo García Zapata; así como representantes del Partido y del Gobierno en la capital, de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM), y el Sindicato de los Trabajadores de la Ciencia y el Deporte.

<https://www.granma.cu/cuba/2021-10-04/cuba-reabre-sus-aulas-video>

Ecuador

Covid-19 Casos: 510,619

Covid-19 Muertes: 32,762

Pueblos originarios de Ecuador activan derecho a la resistencia

La Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) anunció el lunes que tomó la decisión de activar el derecho a la resistencia ante la negativa del Gobierno del presidente Guillermo Lasso de suspender el alza en el precio de los combustibles.

Luego de sostener un diálogo con el mandatario, la organización que agrupa a pueblos originarios indicó en su cuenta de la red social Twitter que tomó la decisión de convocar de manera urgente a un consejo ampliado y a una asamblea extraordinaria con toda la estructura orgánica. Dijo que, además, fortalecerá las acciones efectivas por la unidad y activó el derecho a la resistencia.

<https://www.telesurtv.net/news/ecuador-indigenas-activan-derecho-resistencia-20211005-0003.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 104,348

Covid-19 Muertes: 3,277

"Terminar el año de forma virtual no tenía ningún sentido, estaríamos siendo hipócritas", dice ministra de Educación ante petición de cerrar escuelas por covid-19

La ministra de Educación Carla Hananía de Varela dijo este lunes que no tiene "sentido" suspender la asistencia presencial de alumnos en las escuelas y terminar el año escolar de forma virtual, como lo han pedido con insistencia los maestros.

Maestros y maestras agremiadas enviaron una nota formal a Hananía para suspender las clases presenciales pues temen por el creciente número de contagios de covid-19 en los centros educativos y alertan que en las últimas semanas murieron 55 educadores, 8 estudiantes, 39 padres y madres de familia y 3 abuelos.

Esto mientras El Salvador acaba de registrar el mes más letal de la pandemia. Según datos oficiales, que son tachados por el gremio médico

de poco confiables por no reflejar las cifras reales que superan las reportadas, en septiembre fallecieron 296 personas por covid-19. Según Hananía, el Ministerio de Educación (MINED), la Organización Mundial de la Salud (OMS) y UNICEF han llegado "a la conclusión que las escuelas no son la principal fuente de contagio de covid-19, porque en las escuelas sí tenemos protocolo que se respeta, que se aplica, hay distanciamiento, hay mascarillas, insumos de bioseguridad y los niños no llegan a las escuelas si sus padres no lo deciden".

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Terminar-el-ano-de-forma-virtual-no-tenia-ningun-sentido-estariamos-siendo-hipocritas-dice-ministra-de-Educacion-ante-peticion-de-cerrar-escuelas-por-covid-19-20211004-0031.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 565,566

Covid-19 Muertes: 13,700

Pobladores intentan linchar a enfermeros y destruyen vacunas contra el coronavirus en comunidad de Alta Verapaz

Integrantes de dos brigadas de vacunación móviles que llegaron este lunes 4 de octubre a la aldea Maguilá 1, Fray Bartolomé de Las Casas, Alta Verapaz, fueron agredidos por pobladores que se oponen a recibir la vacuna contra el coronavirus y destruyeron los termos en los que se transportaba el biológico, según confirmó Eliú Mazariegos, director de Servicios de Salud del Ministerio de Salud Pública.

El facultativo informó que al menos 15 enfermeros fueron agredidos por los pobladores, quienes, además, les quitaron los termos donde transportan las vacunas para mantener la cadena en frío y los destruyeron junto con el medicamento.

"Un grupo de pobladores agredió a nuestro personal, que tuvo que ser rescatado por Gobernación y ahora están a salvo", resaltó Mazariegos.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/pobladores-intentan-linchar-a-enfermeros-y-destruyen-vacunas-contra-el-coronavirus-en-comunidad-de-alta-verapaz-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 367,275

Covid-19 Muertes: 9,824

Un total de siete mil 612 menores han retornado a Honduras, la mayoría viajaban solos

Un total de siete mil 612 menores han sido retornados a Honduras en el presente año, confirmó la titular de la Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia (Dinaf), Lolis Salas.

El ingreso de menores retornados desde Estados Unidos, México y Guatemala no cesa, sostuvo Salas quien detalló que de los siete mil 612 menores deportados, cuatro mil 478 viajaban solos y tres mil 124 acompañados de sus familiares.

La funcionaria sostuvo que Honduras casi dobla la cantidad de menores retornados en relación al 2020 que reportó en su momento cuatro mil 697. Indicó que cuatro mil 458 de los menores retornados al país son adolescentes.

<https://proceso.hn/un-total-de-siete-mil-612-menores-han-retornado-a-honduras-la-mayoria-viajaban-solos/>

México

Covid-19 Casos: 3,678,980

Covid-19 Muertes: 278,592

México pedirá a EEUU reciprocidad en seguridad

México propondrá a Estados Unidos un cambio en la política de seguridad para dejar atrás la Iniciativa Mérida, de combate al narcotráfico y al crimen organizado, y exigirá reciprocidad en el control de tráfico de armas, la asistencia jurídica y las extradiciones, anunció el martes el canciller Marcelo Ebrard.

Las propuestas serán presentadas durante la visita que realizará el viernes a la capital mexicana el secretario de Estado, Antony Blinken, en el marco del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS). Blinken vendrá acompañado del secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal

general, Merrick Garland.

“Tiene que haber una nueva etapa. Dejar atrás la Iniciativa Mérida que es asistencialista”, afirmó Ebrard, durante la conferencia matutina presidencial que se realizó en la ciudad suroriental de Veracruz, al preguntarle sobre la agenda que llevarán las autoridades mexicanas al encuentro con Blinken y Mayorkas.

<https://apnews.com/article/noticias-bff9bb6fb564e7ec4ebaf8288448a1c9>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 11,273

Covid-19 Muertes: 204

Panamá

Covid-19 Casos: 467,338

Covid-19 Muertes: 7,236

Autoridades ultiman detalles para la apertura de universidades

Autoridades de Salud, en conjunto con representantes del Ministerio de Educación (Meduca) y del Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria de Panamá (Coneupa) coordinan la apertura y reinicio de los procesos educativos en entidades de distintos niveles académicos.

La directora general de Salud, Melva Cruz destacó que se ultiman detalles para la apertura de las universidades.

Por su parte el Ministerio de Salud, aseguró que no hay ningún impedimento para las aperturas siempre y cuando se cumplan con las medidas de bioseguridad establecidas y contar con sus comités covid-19.

Cumplido con todas las medidas de bioseguridad se podrá reiniciar las aperturas, detalló la funcionaria.

<https://www.radiopanama.com.pa/noticias/actualidad/autoridades-ultiman-detalles-para-la-apertura-de-universidades/20211004/nota/4169043.aspx>

Paraguay

Covid-19 Casos: 460,022

Covid-19 Muertes: 16,200

Desde la OTEP-A aseguran que no habrá ninguna actividad educativa esta semana

El secretario de la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay Auténtica (OTEP-A), Gabriel Espínola, señaló este martes que durante esta semana no habrá ninguna actividad educativa porque los docentes retomaron las movilizaciones, exigiendo el aumento salarial del 16%.

“No se va a dar ninguna actividad educativa, lamentablemente nos empujan a tomar una decisión de esta naturaleza. Lamentablemente, lo que podemos corroborar es que existe una gran irresponsabilidad de las autoridades políticas y económicas”, dijo el secretario del gremio en comunicación con Universo 970 AM.

Sostuvo que los docentes seguirán presionando por el 16% de aumento salarial porque están dadas las condiciones. El Ministerio de Hacienda se mantiene en la posición de otorgar un incremento del 8%, porcentaje rechazado por los educadores.

Espínola indicó que este martes continúan las movilizaciones a nivel país e insistió en que la situación actual involucra al propio Poder Ejecutivo porque se debe buscar una solución al problema porque hay un acuerdo y el Gobierno no está cumpliendo con los trabajadores del sector.

<https://www.lanacion.com.py/pais/2021/10/05/desde-la-otep-a-aseguran-que-no-habra-ninguna-actividad-educativa-esta-semana/>

Perú

Covid-19 Casos: 2,178,147

Covid-19 Muertes: 199,457

Sin clases virtuales: caída de WhatsApp afecta a estudiantes del Perú

En el Perú, más del 92% de familias utilizan sus celulares para que sus hijos puedan conectarse a sus [clases virtuales](#), según el semáforo escolar del [Ministerio de Educación \(Minedu\)](#). Después de las llamadas telefónicas, el recurso más empleado es el WhatsApp, con una representación del 34,5% a nivel nacional. Sin embargo, con la caída del aplicativo, escolares y

maestros reportaron que se han visto afectados por su único medio para ingresar a la educación.

En diálogo con La República, Juan Francisco Paco, docente de Ica y secretario de Comunicaciones del [Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú \(Sutep\)](#), señaló que muchos de sus colegas no encuentran la forma de comunicarse con sus alumnos para observar el avance de las tareas asignadas.

“En realidad es un perjuicio de millones de niños que utilizan para comunicarse con su docente. Veo a mis compañeros con la dificultad para comunicarse: no pueden enviar el material, no pueden realizar la comunicación, cómo recoger las evidencias de la clase”, agregó.

Ante esta situación, los docentes comenzaron a llamar a sus alumnos, algunos de ellos optaron por descargar Telegram, pero este también reportó fallas.

<https://larepublica.pe/sociedad/2021/10/04/sin-clases-virtuales-caida-de-whatsapp-afecta-a-estudiantes-del-peru-minedu/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 360,830

Covid-19 Muertes: 4,049

UNICEF advierte efectos del COVID-19 en la salud mental en la infancia podría prolongarse por años

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) advirtió hoy en su publicación anual y global más relevante que los efectos de la COVID-19 sobre la salud mental y el bienestar de los niños y los jóvenes podrían prolongarse durante muchos años.

Si bien son incalculables los efectos en la vida de los niños y niñas, un nuevo informe realizado por la London School of Economics indica que se estima que la contribución perdida a las economías de América Latina y el Caribe, debido a los trastornos mentales que conllevan a la discapacidad o la muerte entre los jóvenes, en casi US\$30,6 mil millones al año.

Aún antes de la pandemia, según el Estado Mundial de la Infancia 2021. En mi mente - Promover, proteger y cuidar la salud mental de la infancia, los niños, niñas y jóvenes soportaban la carga de las necesidades de salud mental no atendidas. Las últimas estimaciones disponibles sugieren que el 15 por ciento de los niños, niñas y adolescentes de 10 a 19 años en América

Latina y el Caribe (alrededor de 16 millones) viven con un trastorno mental diagnosticado. Cada día, más de 10 adolescentes de la región pierden la vida por suicidio.

“En el caso de República Dominicana, según datos del Ministerio de Salud (MSP) de 2018, el suicidio es la tercera causa de muerte en adolescentes de 14 a 18 años, solo superada por los accidentes de tránsito y homicidios”, así lo informó la doctora Rosa Elcarte, representante residente de UNICEF.

<https://www.elcaribe.com.do/destacado/unicef-advierte-los-efectos-del-covid-19-sobre-la-salud-mental-en-la-infancia-podria-prolongarse-por-muchos-anos/>

Uruguay

Covid-19 Casos: 389,185

Covid-19 Muertes: 6,057

La UE incluye a Costa Rica y Uruguay en la lista gris de paraísos fiscales

El Consejo de la Unión Europea (UE) incluyó a Costa Rica, Uruguay y otros cuatro países en la denominada lista gris de paraísos fiscales, que incluye aquellas naciones y territorios que aún no cumplen todas las normas fiscales internacionales pero se han comprometido a aplicar los principios de buena gobernanza fiscal.

Asimismo el Consejo decidió retirar a Anguila, Dominica y Seychelles de la lista de países y territorios no cooperadores a efectos fiscales (lista negra). Los tres estaban incluidos en la referida relación porque no cumplían el criterio de transparencia fiscal de la UE, que consiste en obtener al menos la calificación de «conforme en gran medida» otorgada por el Foro Global de la OCDE con respecto al intercambio de información previa solicitud.

<https://www.carasycaretas.com.uy/la-ue-incluye-a-costa-rica-y-uruguay-en-la-lista-gris-de-paraisos-fiscales/>

Venezuela

Covid-19 Casos: 372,006

Covid-19 Muertes: 4,495

El Gobierno venezolano repatrió a 200 migrantes desde Chile

A través del plan gubernamental Vuelta a la Patria, el Gobierno venezolano repatrió a 200 connacionales que habían migrado a Chile, informó este martes el viceministro para América Latina, Rander Peña. "Retornaron 200 venezolanos que se encontraban en distintas regiones de Chile, venezolanos que manifestaron su deseo de regresar y el presidente Nicolás Maduro a través del Plan Vuelta a la Patria lo hizo posible", expresó Peña desde el aeropuerto internacional Simón Bolívar de Maiquetía, en el estado La Guaira (norte).

Los ciudadanos llegaron en un vuelo de la aerolínea estatal Conviasa, reportó la agencia de noticias Sputnik.

<https://www.telam.com.ar/notas/202110/570730-venezuela-repatriacion-chile.html>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
